
E-FO-093 ACTA DE REUNIÓN
Versión 2 Acta de mejoramiento 69 de Marzo 25 de 2022 Proceso E-CA-003

OFICINA DE PARTICIPACIÓN Y DIÁLOGO DE CIUDAD

HORA DE
INICIO

HORA DE
FINALIZACIÓN

FECHA LUGAR

 03:00 pm 07:00 pm 
DIA MES AÑO  Cra 13 # 54 – 74/ Piso 3 Alcaldía Local de

Chapinero14 04 2023

TEMA: Taller de Diálogo AE Pieza Chapinero Verde e Inteligente

OBJETIVO DE LA REUNIÓN:

1. Promover un espacio de diálogo con los actores interesados del
territorio sobre las oportunidades que trae la Actuación Estratégica
Chapinero Verde e Inteligente

2. Contar con aportes ciudadanos para la construcción de las Directrices
para la definición de lo público.

PARTICIPANTES

NÚMERO DE PARTICIPANTES

SE ANEXA LISTADO DE ASISTENCIA
SERVIDORES PÚBLICOS SDP  19

ASISTENTES NO SDP 44

AGENDA PROPUESTA PARA EL ESPACIO

ACTIVIDAD
(Orden del día)

TIEMPO ESTIMADO

1. Registro de los asistentes 3:00 pm. - 3:30 pm.

2. Actividad rompehielo: Muro de la Empatía y Consultorio
POT

3:00 pm. - 3:30 pm.

3. Introducción al espacio y acuerdos para el desarrollo 3:30 pm - 3:35 pm.

4. Presentación de la Actuación Estratégica Pieza Chapinero
Verde e Inteligente y lineamientos de las directrices

3:35 pm - 3:50 pm.

5. Trabajo por mesas de los pilares del POT: Reverdecimiento,
Cuidado, Reactivación, Movilidad y Patrimonio

3:50 pm - 6:00 pm.

6. Plenaria: Preguntas y/o aportes ciudadanos 6:00 pm - 06:30 pm.

OBSERVACIONES SOBRE LAS ACTIVIDADES:
(Solo cuando se generen cambios en el Orden del Día)

PREPARACIÓN DE LA REUNIÓN
(Contexto Previo)

Canales de convocatoria implementados:

Correos electrónicos X Volanteo y perifoneo X Vídeos Oficios de invitación X Publicación en redes X

Otro: Llamadas telefónicas y envío de pieza mediante mensajes de WhatsApp

¿Se remitió información previa durante la convocatoria:
(Presentación de Contenido, piezas informativas, enlaces electrónicos, decretos, reglamentaciones u otros documentos
oficiales, informes, cartografía técnica, u otro tipo de información)

Sí X No
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OFICINA DE PARTICIPACIÓN Y DIÁLOGO DE CIUDAD

PREPARACIÓN DE LA REUNIÓN
(Contexto Previo)

Detalle de la información previa enviada:

1. Plano Delimitación de la Actuación Estratégica
2. Agenda Propuesta AE Pieza Chapinero Verde e Inteligente

DESARROLLO DE LA REUNIÓN

1. ACTIVIDAD ROMPEHIELO: MURO DE LA EMPATÍA Y CONSULTORIO POT

A las 2:50 pm., se instaló en el Auditorio de la Alcaldía Local de Chapinero el Muro de la Empatía, este es un
espacio en el que se pretende iniciar un diálogo de apertura con la ciudadanía en torno a dos preguntas
orientadoras: ¿Qué sabe de la Actuación Estratégica (AE) Pieza Chapinero Verde e Inteligente? y ¿Qué
soluciones podría ofrecer al territorio?. Con esto se busca que la ciudadanía manifieste de manera organizada y
por escrito las inquietudes, observaciones y posturas sobre la AE Pieza Chapinero Verde e Inteligente. Anexo a
esta acta se encuentran los resultados escaneados en PDF de las impresiones escritas por la ciudadanía que
participó de esta actividad y la transcripción de cada una de ellas.

Consultorio POT.

El Consultorio POT es un espacio que tiene por objetivo garantizar el acceso a la información a la ciudadanía.
Está dirigido principalmente a las y los participantes del taller que requieran información, contexto sobre el POT
y que tengan inquietudes muy específicas sobre los aspectos normativos o de competencia del POT. También es
un espacio de escucha para aquellas personas que tienen observaciones o desacuerdos con los temas del taller
o la metodología.

Durante el taller una ciudadana se acercaron cinco (5) ciudadanos al Consultorio POT. Anexo a esta acta se
encuentran los resultados escaneados en PDF de las impresiones diligenciadas por el Arq. Cesar Ruiz sobre las
inquietudes de la ciudadanía que participó de esta actividad.Ac
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OFICINA DE PARTICIPACIÓN Y DIÁLOGO DE CIUDAD

DESARROLLO DE LA REUNIÓN

2. INTRODUCCIÓN AL ESPACIO Y ACUERDOS PARA EL DESARROLLO

La líder de la AE Pieza Chapinero Verde e Inteligente desde la Oficina de Participación y Diálogo de Ciudad
(OPDC), Juan Pablo Serna Cardona, realiza la instalación del espacio dando la bienvenida a todas y todos los
asistentes, leyendo el consentimiento y autorización de uso de datos personales y realizando la presentación de
los objetivos del espacio:

1. Promover un espacio de diálogo con los actores interesados del territorio sobre las oportunidades
que trae la Actuación Estratégica Pieza Chapinero Verde e Inteligente.

2. Contar con aportes ciudadanos para la construcción de las directrices para la definición de lo
público.

Posteriormente, realizó la presentación del alcance del espacio:

i. Explicar qué significa para Chapinero contar con las directrices para la definición de lo
público (pedagogía e información).

ii. Escuchar activamente los aportes de los ciudadanos respecto a proyectos para la AE
Chapinero Verde e Inteligente

iii. Escuchar activamente las inquietudes, quejas y dudas de los actores.
iv. Responder las inquietudes y observaciones.
v. Informar sobre los pasos a seguir en el proceso de formulación de la AE Chapinero Verde e

Inteligente

Y los resultados esperados de este espacio de diálogo sobre la Actuación Estratégica Chapinero Verde e
Inteligente:

a. Explicación sobre qué son las Directrices para la Definición de lo público a los actores
interesados

b. Revisión y valoración de las observaciones y aportes recibidos, en cada mesa temática
c. Resolución de inquietudes y dudas
d. Respuestas entregadas, pasos a seguir sobre el proceso de las directrices para la definición de lo

público
e. Devolución con el análisis de la revisión de observaciones recibidas.
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DESARROLLO DE LA REUNIÓN

Además, presentó las reglas de diálogo para el desarrollo del espacio y la agenda que se espera desarrollar
durante el espacio.

3. PRESENTACIÓN DE LA ACTUACIÓN ESTRATÉGICA PIEZA CHAPINERO VERDE E INTELIGENTE Y
LINEAMIENTOS DE LAS DIRECTRICES

Dando cumplimiento a la agenda prevista, María Elvira Villareal, Subdirectora de Planeamiento Local Zona
Norte, y Andrés Serrano, profesional de la Dirección de Planeamiento Local, gestor de las Actuaciones
Estratégicas del Sector Norte y apoya además la Actuación Estratégica Pieza Chapinero Verde e Inteligente,
realizaron el contexto de las actuaciones estratégicas indicando:

● Las AE son intervenciones urbanas integrales en ámbitos determinados donde confluyen múltiples
proyectos estructurantes que concretan el Modelo de Ordenamiento Territorial (MOT).

● Su planeación, gestión y seguimiento garantizan las condiciones favorables para detonar procesos de
revitalización y desarrollo en piezas urbanas ejemplares para la ciudad, mediante la concurrencia de
acciones e inversiones de la administración distrital, el sector privado y la comunidad.

● Las AE se han delimitado preliminarmente a partir de:
a. Confluencia de apuestas MOT.
b. Condiciones físicas, productivas y sociales similares.
c. Tamaño que permita la planeación, gestión y desarrollo homogéneo
d. Confluencia de actores relevantes

Posteriormente realizó la presentación relacionada con las directrices para la definición de lo público de la AE
Pieza Chapinero Verde e Inteligente, mencionado la delimitación propuesta.

La AE Chapinero Verde e Inteligente es una pieza articuladora de ciudad, entre el sur y el norte y entre los
Cerros Orientales y el río Bogotá teniendo como elemento estructurante la Carrera 7. Se propone como una
pieza reverdecida, con el eje de la carrera 7 como elemento articulador de toda la zona que pone en valor los
elementos de la estructura ecológica principal, los espacios públicos y patrimoniales existentes. En el lugar se
ubican dos futuras estaciones de metro y está delimitado entre la Calle 67 hacia el norte, Carrera 5 y 6 hacia el
oriente, Calle 41 hacia el sur y Carrera 17 principalmente hacia el occidente.

Finalmente, socializa los cinco objetivos de esta AE, que se encuentran en el marco de reverdecer y reconfigurar,
gestionar un desarrollo con diversidad de usos, revitalizar las zonas residenciales, fortalecer la provisión de
equipamientos híbridos e integrar los elementos patrimoniales declarados.

Andrés Serrano reitera de nuevo que la metodología de trabajo está proyectada para explicar en las cinco mesas
disponibles, relacionadas con los 5 pilares del POT, la propuesta de las directrices para la definición de lo
público.
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OFICINA DE PARTICIPACIÓN Y DIÁLOGO DE CIUDAD

DESARROLLO DE LA REUNIÓN

4. TRABAJO POR MESAS DE LOS PILARES DEL POT: REVERDECIMIENTO, CUIDADO, REACTIVACIÓN,
MOVILIDAD Y PATRIMONIO.

● MESA DE REVERDECIMIENTO

Esta mesa estuvo moderada por Johana Bernal de la DPL y James Fernando Núñez Rodríguez de la OPDC.
Johana y James dan inicio, explicando cual es la finalidad del espacio de diálogo y exponen las preguntas
orientadoras a trabajar en la mesa:

1. ¿Cuál o cuáles cree usted que son los elementos ambientales más importantes del
territorio?

2. Cuál cree usted que es el principal conflicto ambiental y c.mo se puede mejorar?
3. ¿Cómo se imaginan ustedes que se podría conectar ambientalmente los cuerpos hídricos

orientales con los parques existentes?
4. ¿En dónde se pueden implementar estrategias de ecourbanismo?

Primera Rotación:
Luego de la explicación de las preguntas orientadoras, José Manuel Molinares inicia dando como aporte:

1. Generar una Conectividad Ecológica en la Calle 53 con el Parque Simón Bolívar y los cerros
Orientales - Calle 62 con red de parques en la Quebrada las Delicias.

Interviene el ciudadano Jaime Pineda, mencionando que en la AE existe una problemática de ausencia de
control urbanístico de las curadurías y hace dos propuestas sobre la AE:

2. Iniciar un proceso de adquisición predial para generación de espacio público reverdecido para
mitigar la contaminación visual y auditiva que se va a generar con el Metro.

3. Crear huertas urbanas en los parques de la zona

Deledda Paez, por su parte propone:

4. Adecuar las zonas para las pacas biodigestoras en parques, universidades, cr 7, av. Caracas y cll 72.

Al finalizar la mesa José Manuel Molineras, Jaime Pineda y Deledda Páez proponen:

5. Conservar y preservar las zonas verdes activas
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Segunda Rotación:

Luego de la explicación de las preguntas orientadoras, el señor Alberto Cruz, ciudadano comienza hablando de
la importancia de los Parques Chapinero central y el parque urbanización Chantily y como propuesta plantea:

6. Generar un proyecto de Conectividad ecológica Parque Chapinero central (Konrad Lorenz) la
Quebrada las Delicias con el Parque los Hippies.

Daniel Villareal interviene mencionando que la alcaldía lidera el proyecto de inversión de 50 huertas urbanas en
Chapinero y se encuentran dentro del polígono de la AE. Sin embargo, solo lo hace a modo de comentario y la
señora Olga Lucia Murcia por su parte plantea lo siguiente:

7. Reverdecer los cuerpos hídricos con especies nativas en la Quebradas las delicias
8. Recualificar parques, incrementar superficies blandas

Lilamerta Azuza en su intervención propone:

9. Fortalecer la conectividad de la Quebrada Chulo con la Calle 45 hasta la Av. Caracas
10. Reverdecer alrededor de universidades Piloto, Javeriana y Católica

Tercera Rotación:

Ricardo Sánchez, ciudadano, inicia sus aportes en la tercera rotación planteando como posible proyecto dentro
de la AE:

11. Reverdecer corredores de la Calle 63 desde la quebrada las Delicias hasta el parque Simón Bolívar,
zona del campin, calle 57, calle 53 y calle 49

Martha Sipamocha, proponte:

12. Reverdecer parque Lourdes sobre la carrera 13 y parque de los Hippies

Cerrando la rotación Ricardo Sanchez y Martha Sipamocha plantean conjuntamente:

13. Reverdecer alrededor de las estaciones del Metro y arborización con especies que mitiguen la
contaminación del aire – jardines

14. Conectar ecológicamente la calle 64, parque el consuelo, carrera 9, carrera 10 hasta el parque
Lourdes.

15. Reverdecer la carrera 13 y carrera 17

Cuarta Rotación:

Nubia Vallejo inicia sus aportes en la cuarta rotación de la mesa de reverdecer, mencionando como propuestas:

16. Reverdecer la carrera 7 desde la calle 40 hasta la calle 45.
17. Construir Infraestructura de recolección Residuos sólidos tecnificado

Elvira Hernández por su parte habla de:

18. Generar Infraestructura de aprovechamiento económico del reciclaje, economía circular con diseño
paisajístico sobre la Carrera 7 al frente de la Universidad Javeriana (Oportunidad en el lote de la
carrera 7 con calle 51 A y calle 51)

19. Reverdecer alrededor de la Universidad Manuela Beltrán

Gabriel Prieto propone para finalizar la ronda:
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20. Reverdecer y revisar la contratación de los proyectos del canal Arzobispo (planes maestros)

Quinta Rotación:

Yesid Gutiérrez inicia la intervención en la última ronda de la mesa, su aporte es:

21. Generar nuevos parques cerca de las universidades Korand Lorenz, Manuela Beltran, entre otras

Luis Alberto Nieto, por su parte habla de:

22. Recuperar el Rio Arzobispo como patrimonio natural, realizar balance hídrico (SUDS) con restitución
de zonas blandas a lo largo la Av. Caracas y la NQS. Rehabilitando al habitante de calle como
guardianes de las zonas reverdecidas.

María Elena Ortega y Enrique Sarmiento intervienen conjuntamente, dejando como aporte:

23. Re-naturalizar la calle 57 quitando la zona dura. Mantenimientos arbóreos en la calle 57 desde la
carrera 13 hasta la carrera 28

Enrique Sarmiento finaliza su intervención y cerrando la mesa de reverdecer, con las propuestas de:

24. Fortalecer los mantenimientos de parques en especialmente en la Urbanización San Luis en la calle
60 con carrera 18 e incluir la recuperación del alumbrado público

25. Recuperar el espacio público en la calle 57 con manejo de residuos sólidos

● MESA DE CUIDADO

Esta mesa estuvo moderada por Juan Carlos Bohorquez de DPL y Paula Andrea González Rodriguez de la OPDC.
Exponen la dinámica de la mesa de trabajo teniendo en cuenta dos preguntas orientadoras:

1. ¿Cuáles equipamientos de cuidado públicos y privados cercanos utiliza?
2. ¿Cuáles servicios del cuidado hacen falta y en dónde?
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Primera Rotación:

En la primera ronda intervino, María Ortega, la ciudadana expresó principalmente problemáticas en la AE,
principalmente, la relacionada a Presencia Fronteras invisibles, por la zona del Colegio Manuela Beltrán y la
presencia de Bodegas de Reciclaje en la zona.

Yesid Gutiérrez, por su parte menciona que existen situaciones de inseguridad en torno a los Equipamientos
Universitarios y sobre esto propone:

1. Aumentar la iluminación en las calles y la presencia de la policía en la Carrera 16 y 17 entre
calle 63 y 64.

Alberto Villata hace la observación de que en la zona, más que un sistema de cuidado, se necesita una sociedad
de cuidado - Cultura ciudadana. A este comentario ciudadano, Juan Carlos Bohorquez (DPL) sugiere entonces
que se pueden implementar procesos formativos o pedagógicos con la ciudadanía, a lo cual todos responden
afirmativamente.

Segunda Rotación:

La segunda mesa tuvo dos ciudadanos que intervinieron principalmente; Deledda Paez quien menciona la
problemática de Ausencia de servicios de cuidado de niños personas mayores y servicios de Salud, público.
Sobre esto considera necesario entonces:

2. Implementar una sede de Manzana de Cuidado

Jaime Pineda habla de dos problemáticas, primero, ausencia de baños públicos para los comerciantes y
segundo, ausencia de Servicios de Cuidado cerca al Hospital de Chapinero. Por ello considera como propuestas:

3. Ubicar baños públicos en el territorio ( 63 con séptima, 59 con séptima, 53 con caracas)
4. Proponer una manzana de cuidado al lado del Hospital de Chapinero

Tercera Rotación:

Daniel Villa Real, inicia en la mesa haciendo la intervención sobre la existencia de solo 3 colegios públicos, sobre
esto plantea:

5. Construir colegio en Predio abandonado - Al lado de seguros del estado séptima con 58

Olga Lucia Murillo por su parte habla de la ausencia de equipamientos para los vendedores ambulantes, sobre
esto considera que se debe proponer:

6. Ubicar un parqueadero público para los vendedores ambulantes que garanticen la seguridad de los
productos.

7. Construir Jardines infantiles para el cuidado de niños y niñas

Cuarta Rotación:

Martha Cipamocha, menciona en esta ronda como problemática la ausencia de equipamientos de baños
públicos y los posibles problemas de inseguridad alimentaria del sector. Sobre esto propone:

8. Ubicar baños públicos en las estaciones del metro
9. Construir o habilitar Comedores Comunitarios
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Sobre este último aporte de la ciudadana, el moderador de la DPL, Juan Carlos Bohorquez, hace énfasis en
establecer entonces Equipamientos de Bienestar Social

Por otra parte, Ricardo Sánchez habla sobre la ausencia de equipamientos para estudiantes y sobre ello plantea

10. Estructurar un equipamiento para estudiantes y juventud, en el nodo de la manzana de la calle 45
del campus universitario (lugares para estudiar y trabajar)

Quinta Rotación:

Terminando esta mesa participan activamente 4 ciudadanos. Raúl Ardila habla de la ausencia de equipamientos
para pacientes y/o cuidadores que llegan a los servicios de salud, sobre lo cual propone:

11. Desarrollar Equipamientos públicos para pacientes y/o cuidadores que usan los servicios
hospitalarios - Sector Salud

Nubia Vallejo habla de la ausencia de equipamientos para vendedores informales, plantea entonces:

12. Establecer un sistema de puntos de venta para vendedores informales

Elvira Hernández menciona la ausencia Servicios de Salud y propone:

13. Habilitar nuevamente la atención móvil como complemento a los Equipamientos de Salud en los
Cerros.

De parte de la DPL, Juan Carlos Bohorquez interviene y menciona que se podrían establecer entonces
Equipamientos Móviles para adultos mayores sobre lo cual la ciudadana considera completo su aporte.

Finalmente, Andrés Cabezas reitera la problemática de ausencia Equipamiento de Estudiantes y plantea:

14. Construir un Equipamiento para estudiantes que vienen de otras regiones (Espacios para trabajar,
estudiar)
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● MESA DE REACTIVACIÓN

Esta mesa estuvo a cargo de la profesional Carol Perugache del DPL y Manuel Vergara de la OPDC, quienes
exponen la dinámica de la mesa de trabajo teniendo en cuenta dos preguntas orientadoras:

1. ¿Las calles comerciales son recursivas?
2. ¿En dónde hay actividad económica, en donde se pueden promover iniciativas de

emprendimiento y distritos creativos y de educación superior?

Primera Rotación:

Nubia Vallejo, inicia mencionando que tiene su negocio de restaurantes en la séptima, calle 40, por ende cómo
afectaría el Metro y cómo afectaría las ventas dicha actividad económica. Sobre esto propone:

1. Activar o incentivar los comercios para que la actividad económica no decaiga y tener ayudas
económicas en épocas de obras sobre la séptima.

Raúl Ardila, menciona como preocupación que el tiempo de la duración de las obras en las actividades
económicas puede generar una baja en sus ventas y se debe tener presente que hay unas actividades o Clúster
invisibles que se encuentra en la calle 43 A entre la CRA 13 y la 11. Como aporte menciona:

2. Incentivar la mixtura de usos, teniendo presente los que se requiere de insumos médicos para las
microindustrias y microempresas para armonizar el uso del suelo y mejorar la actividad económica.
2.1. Invertir recursos en actividades económicas pequeñas y rescatar negocios.

Enrique Sarmiento. Se enfoca en mencionar que por el sector de la Clínica Cafam, se deben tener en cuentas las
actividades en el caso de las ópticas, para el desarrollo del sector y también se deben tener en cuenta los
propietarios de los comercios vecinos. Propone que:

3. Mejorar el sector y fortalecer el clúster del sector de las ópticas.

Alberto Corredor. Comenta que hay micro, mediana y pequeña empresa y se debe procurar generar más
ingresos, por tal motivo tiene la preocupación sobre cómo incidir en potenciar los negocios.

4. Buscar una estrategia que incide en el fortalecimiento económico de los negocios por donde
transitaría el metro en la carrera 13

Segunda Rotación:

Elvira Hernández. Inicia su intervención haciendo énfasis en que se necesita incentivar negocios para suplir la
venta de comercio o mini plazas. Por lo anterior propone:

5. Desarrollar mercados móviles para fortalecer la actividad económica de las plazas de mercados en
varios sectores en donde está delimitada la A.E Chapinero Verde e Inteligente.

Darío Andrade. Como problemática menciona que hay dos actividades que se generan por la calle 55 y carrera
13 son los del sector la playa, los serenateros de la calle 55 con Caracas y la otra sector LGTBI Q+, estos dos
sectores económicos, pueden realizar un proyecto que mejore las condiciones espaciales de los Mariachis.
Propone que:

6. Involucrar a los serenateros y el sector LGTBI Q + en una actividad económica formal en un sitio con
todas las garantías y con buenos escenarios.
6.1. Hacer un proyecto de Viviendas colectivas para la comunidad LGTBI Q +.
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María Helena Ortega. Menciona que existe una problemática de existencia de bodegas de reciclaje sobre la calle
57, 61, con cra. 14, y cerca al colegio Manuela Beltrán hay centros de acopio. Por lo anterior su propuesta se
enfoca en:

7. No permitir la localización de bodegas de reciclaje ni acopio sobre la zona

Yesid Gutiérrez. Consulta que hacer sobre la Universidad libertadores, que se encuentra ubicada por la calle 63
con 17 para que no se expanda actividades económicas que no son de educación. Sin embargo, sobre la
situación propone:

8. Potenciar el desarrollo inmobiliario enfocado hacia el sector estudiantil. Fortalecer los usos del
suelo enfocado hacia la educación y los estudiantes.

Alberto Nieto. Menciona que existe una problemática de falta de organización de usos del suelo en la calle
donde está localizada la Universidad los Libertadores. Propone:

9. Realizar una manzana del cuidado para los estudiantes y también impulsar usos del suelo como
vivienda segura.

Tercera Rotación:

En esta siguiente ronda, Patricia Rondón intervino inicialmente hablando sobre la problemática de vendedores
informales y la necesidad de reorganizarlos. Hay muchos entre la calle 42 por la iglesia Lourdes, calle 13 debido
a la problemática de desorden en todo el espacio público. Por ello propone:

10. Reubicar los vendedores informales en puntos, en islas, locales organizados, a lo largo de los
pasajes antiguos que están sobre la calle 60, 61 y 63 con 13. También sobre los puntos donde están
ubicadas las estaciones del metro.

Jaime Pineda. Habla sobre la regulación en los establecimientos de ventas de animales que están en la caracas
sobre la calle 54 y linealmente sobre el sector.

11. Desarrollar el Clúster del convenio de fundación de animales para adopción y también ventas de
animales de manera digna.

12. Dotar la zona de mariachis o sector la playa con estacionamientos.
13. Construir baños públicos en las Zonas de tolerancia.

Cuarta Rotación:

La cuarta ronda tuvo participantes de diferentes rangos de edades; Alberto Cruz. Inició hablando de la
necesidad de la existencia de una Empresa de asesoría estatal; de un acuerdo en el marco de precios en el valor
agregado en la inclusión social, en las actividades sobre el parque de las flores las calle 68 con Cra 14, como
también en el negocio de las ventas animales y que los proveedores para cocinas ocultas Cra 8 con calle 62
deberían estar articularlos con mercados campesinos. Sobre estos comentarios, sus propuestas son:

14. Activar los negocios de cocinas ocultas de manera legal, sin que ello perjudique a otros negocios.
15. Priorizar la actividades de flores, y vegetales y regular su desarrollo de manera legal.
16. Crear microplacas o mercados campesinos para suplir y abastecer a los restaurantes que están

ubicados por la Universidad Conrad Lorentz de la calle 63 con 9.

Olga Lucia Murillo, habla sobre los negocios de artesanías y marroquinería en la 85 con 15 y por el parque
Lourdes. Por ello propone:
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17. Generar un sistema de financiamiento para el turismo y buscar un espacio adecuado para los
artesanos.

18. Potencializar e impulsar el desarrollo de la actividad artesanal sobre las estaciones del metro.

Quinta Rotación:

La participación de la última rotación disminuyó sin embargo, en esta ronda, la ciudadana Martha Niño,
interviene mencionando que en la Cra 13 con Calle 64 por el Sena se encuentra el comercio de papelerías y
eléctricos, debido a la pandemia decayó la actividad, por ende considera que se debe generar una propuesta
que potencialice la actividad comercial de las papelerías. Basado en lo mencionado planteó:

19. Sectorizar y organizar las actividades económicas, sin que las mismas se mezclen actividades, esto
para que no ocurra que se llene de bares LGTB, como ha venido ocurriendo.

20. Impulsar las zonas con actividades económicas que potencialicen la seguridad
21. Reactivar económicamente los locales comerciales y favorecer actividades que vayan de la mano

con papelerías.

Lilamerta Azuza. Menciona que sobre el comercio de las artesanías sobre la calle 63 a la 53 por la Cra 13,
debería haber mayor productividad ya que tienen problemas de seguridad, no hay control de cámaras.
Propone:

22. Duplicar el control de cámaras en el sector de artesanías para mejorar la seguridad de este
comercio.

Mabel Peraza finaliza su intervención en la mesa mencionando que los procesos de transformación negativa en
el sector requieren de reactivación del comercio a cielo abierto sobre todo el sector de la Cra 13 con Chapinero.
Por tal razón su propuesta de manera consolidada es:

23. Reactivar el corredor de comercio cielo abierto - (Fenalco) y servicios sobre la Cra 13, sin mezclar el
comercio ni las actividades y relocalizar comerciantes y actividades LGTB

24. Proteger a los moradores y actividades económicas del sector.
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● MESA DE MOVILIDAD

Esta mesa estuvo moderada por Jeniffer Hernández de DPL y Andrés Castro de la OPDC. Exponen la dinámica de
la mesa de trabajo teniendo en cuenta dos preguntas orientadoras:

1. ¿Qué modo de transporte se puede mejorar y dónde?
2. ¿Por dónde le gustaría tener una mejor conexión peatonal y en bicicleta?
3. ¿En dónde podemos mejorar los andenes con accesibilidad universal?
4. ¿Qué otras propuestas de infraestructura pueden mejorar la proximidad?

Primera Rotación:

En la primera ronda intervino principalmente en dos momentos el señor Bonner Hernández quien mencionó
dos problemáticas principales dentro del área de la Actuación Estratégica, la primera mencionando que no hay
suficientes rutas de sistema de transporte masivos que conecten con el oriente y el occidente de la UPL desde la
Av. Caracas. Y la segunda expresa que considera que debajo del perfil elevado del Metro se podrían llegar a dar
actividades que aumenten la inseguridad en la zona.; sobre estas problemáticas plantea los siguientes aportes:

1. Buscar la conectividad sobre la Av. Caracas (línea de Metro) y la movilidad eje Oriente/Occidente de
la UPL, con los sistemas de transporte masivos existentes e implementación de nuevas ciclorrutas y
cicloparqueaderos.

2. Reconfiguración del perfil vial e intervención a nivel de paisaje urbano frente al corredor de la línea
Metro.

Segunda Rotación:

La segunda mesa tuvo más actividad, en este caso intervino Daniel Villareal, expresando que Falta de
apropiación por parte de las Universidades en cuanto a unos anillos de movilidad sostenible cercanos a sus
campus; y que La AE-Chapinero verde e inteligente abarca muy poco espacio para el tamaño de la UPL. Sobre
estas problemáticas plantea que:

3. Se deben incentivar la participación de las Universidades en torno a la temática de movilidad
sostenible dentro de la pieza AE-Chapinero Verde

4. Prolongar la AE- Chapinero Verde e Inteligente hasta la Calle 72.

Nubia Vallejo intervino mencionando que cuando inicien las obras del Metro y Corredor verde la 7ma puede
existirá un caos vehicular y por otra parte indica que no hay mantenimientos de andenes y poca o nula
señalización en la UPL Chapinero. Sus propuestas y/o aportes en torno a estas problemáticas son:

5. Garantizar la accesibilidad conforme a la ejecución de las obras, con planes de movilidad.
6. Mejorar la movilidad desde el aspecto del peatón/vehicular para que los nuevos bulevares

fortalezcan los ejes comerciales existentes

Raúl Ardila, finalizó la mensa comentando que faltan ciclorrutas y mantenimiento de los andenes peatonales a
lo que su aporte se centra en:

7. Generar la alameda que refuerce e incentive las actividades existentes sobre la Carrera 17 entre la
Calle 67 y la Calle 47.

Tercera Rotación:

Alberto Sánchez, inicia aportando que:
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8. Llamar a otros actores e involucrarlos en estos espacios de diálogo así estén fuera de la AE, ya que
el plan de desarrollo define otras condiciones para las vías dentro de la UPL.

Como problemática menciona el mismo ciudadano que, la carrera 13 no cuenta con espacios interseccionales
que permitan el paso correcto de vehículos y peatones. Sobre esto propone:

9. Construir nuevos nodos viales cercanos sobre la Carrera 13.

Por otra parte, Alberto Villeta, menciona que falta mantenimiento de andenes en la zona y como aporte,
considera que se debe:

10. Mejorar los andenes peatonales entre la Calle 57 y la Calle 45, sobre la Carrera 17.

Cuarta Rotación:

Yesid Gutiérrez, habla sobre la problemática de falta de parqueaderos públicos. Sobre esto propone:

11. Construir parqueaderos públicos, bici parqueaderos e implementación de señalización en la malla
vial y ciclorrutas

Patricia Rondón, menciona la escasez de servicios de bicicletas públicas u otro tipo de vehículos no motorizados
en las zonas universitaria, así mismo plantea.

12. Implementar el servicio de bicicletas y patinetas eléctricas de modo gratuito en las zonas
Universitarias de la UPL

Jaime Pineda, por su parte propone:

13. Implementar bahías para el estacionamiento del transporte masivo, para permitir fluidez del tráfico.
14. Construir parqueaderos en la cercanía de la Zona de Mariachis y crear plazoletas de esparcimiento

cultural de Zona de Mariachis.

Quinta Rotación:

Para terminar, Alberto Cruz, presenta 2 propuestas.

15. Hacer un retroceso del muro del Club del Comercio sobre la Carrera 7, para permitir la ampliación
del espacio peatonal.

Instalar nuevas luminarias sobre la malla vial y los senderos peatonales de toda la zona de la AE - Chapinero
Verde e Inteligente
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● MESA DE PATRIMONIO E IDENTIDAD

Esta mesa estuvo moderada por Alfonso Pianud de la DPL y Camila Santana de la OPDC, quienes inician
explicando cuales son las preguntas orientadoras de la mesa de patrimonio:

1. ¿Con cuáles elementos de patrimonio existente se identifica?
2. ¿Si le pidieran hacer una guía turística de Chapinero que incluiría?
3. ¿Cuáles son referentes o hitos en el sector?

Además de lo anterior explican los tipos de patrimonio para dar claridad a la ciudadanía.

● Patrimonio material: Corresponde a todo lo tangible que hace referencia a los edificios y bienes
inmuebles.

● Patrimonio inmaterial: Relacionado con las actividades tradicionales, oficios y economías tradicionales.
● Patrimonio natural: Referente a los elementos naturales, en este caso se reconoce la vista general hacia

los cerros orientales
● Patrimonio arqueológico: Elementos relacionados con los vestigios producto de la actividad humana.
● Patrimonio paleontológico: Se constituye por el conjunto de restos que se han conservado.

Teniendo en cuenta lo anterior, se da inicio a la mesa correspondiente

Primera Rotación:

La comunidad inicia con la participación de Alberto Cruz, quien menciona la falta de identificación de los
predios de bienes de interés cultural, indica como aporte inicial:

1. Incluir al teatro por la Calle 55 arriba de 13, en el costado sur como bien de interés cultural.

Olga Lucia Murillo interviene y hace mención a la necesidad de reconocer el patrimonio inmaterial.

2. Incorporar como patrimonio inmaterial las dinámicas artesanales del área frente a la de iglesia
Lourdes
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Alberto Cruz nuevamente menciona que se deben reconocer actividades artísticas del sector de la playa por tal
razón su propuesta aquí se plantea como:

3. Reconocer la actividad de los mariachis en la 54 con caracas (la playa ) como patrimonio inmaterial
de la zona

Daniel Villareal, menciona que se debe tener en cuenta actores y organizaciones que impulsan actividades
culturales, así plantea:

4. Reconocer las actividades de organizaciones culturales en el territorio como Distrito “CH” en la zona
de la carrera 7 entre 54 hasta 63,

Alberto Cruz de nuevo menciona también que existe una falta de identificación de predios de bienes de interés
cultural. Propone:

5. Conservar bienes patrimoniales, murales en La carrera 7 entre calle 45 y 49 ,

Olga Lucia Murillo, habla nuevamente sobre la falta de actividades culturales y artesanales en los Parques de los
Hippies. Propone:

6. Preservar las actividades culturales y artesanales que se dan en el Parque de los Hippies.

Alberto Cruz finalmente menciona otras dos posibles problemáticas, falta de centros culturales en la zona y falta
reconocimiento de actividades inmateriales, por lo que plantea:

7. Convertir al FEI en centro cultural.
8. Incorporar la zona de anticuarios al patrimonio inmaterial.

Segunda Rotación:

La segunda ronda se inicia con la intervención de Martha Urrego, ella menciona como problemática la falta
reconocer la zona de electrodomésticos como una zona de patrimonio, el posible derrumbamiento de los
centros comerciales y la falta de reconocimiento de diversos bienes como de interés patrimonial; propone así:

9. Preservar la zona de los electrodomésticos , En carrera 13 entre 64 a 66.
10. Proteger los centro comerciales icónicos del sector.
11. Reconocer el Edificio del SEN en la 64 de 13 como bien patrimonial.

Bonnner Hernández habla de la falta de conocimiento de la comunidad sobre la historia de la iglesia de Lourdes
y la falta de articulación de universidades con el entorno; en estos casos plantea:

12. Reactivar la historia de la catedral con la dinámica del sector de la Iglesia de Lourdes
13. Articular los equipamientos educativos con la dinámicas culturales de la zona

Martha Urrego vuelve a intervenir y propone:

14. Incluir como bien de interés cultural Calle 68 con 13 , restaurante el circo

Jonathan Sánchez por su parte menciona el entorno deteriorado en la zona del parque de las flores, sobre lo
que plantea:

15. Consolidar el parque de las flores.

Juan Pablo San Juan habla de la falta reconocer las dinámicas culturales en el entorno de las universidades
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16. Establecer la Zona universitaria como zona cultural, como: entorno de la Universidad Católica, Santo
Tomás, caracas con 63 a 65.

Bonnner Hernández menciona adicionalmente la falta de reconocimiento dinámica cultural alrededor de la
universidades, a lo que plantea:

17. Reconocer al parque 4 parques, en la 42 con 8 , como sector patrimonial

Martha Urrego plantea también:

18. Reconocer el edificio en 67 con 13 (Hitachi) como bien de interés cultural

El relator Alfonso Pianud interviene y propone la posibilidad de realizar un estudio en la zona debajo de la
caracas para preservar el trazado de Brunner, sobre esto la comunidad expresa su aprobación.

Finalmente en la segunda ronda, David Zube habla de la falta reconocer bienes como de interés patrimonial y
propone:

19. Incluir edificaciones como bienes de interés cultural en la Zona de Bosque Calderón

Tercera Rotación:

Gabriel Pietro inicia sus aportes hablando de que en el sector se evidencia una deterioro en los bienes
patrimoniales y la falta de reconocer el patrimonio en la actividad venta de ropa usada. Plantea así:

20. Desarrollar un proceso de Renovación urbana en la zona de caracas entre la 60 hasta 57
21. Reconocer el valor patrimonial de venta de ropa usada en caracas entre 50 y 57

Raúl Montaña menciona la necesidad de reconocer los saberes de manualidades y artesanales, y la falta de
reconocimiento de la dinámica gastronómica del sector de Lourdes; por lo tanto considera plantear:

22. Reconocer y potencializar las actividades artesanales y manualidades en el sector del eje de 53
23. Incorporar el patrimonio inmaterial de la dinámica gastronómica del sector de iglesia de Lourdes

Nubia Vallejo interviene como ciudadana al final de la ronda y menciona que se debe potenciar la oportunidad
de recorrer lugares de importancia histórica, debido a este comentario considera como oportuno:

24. Recuperar el centro cultural y la casa Jorge Eliecer Gaitán

El relator, Alfonso Pianud, interviene proponiendo revisar el patrimonio y la articulación con el PEMP de
Teusaquillo y Barrios Unidos y los participantes están de acuerdo con lo planteado.

Cuarta Rotación:

Enrique Sarmiento, , hace su intervención refiriéndose a la necesidad de preservar la zona patrimonial en
Chapinero Occidental y preservar los habitantes de la zona de chapinero occidental. Sobre lo anterior propone:

25. Mantener bienes patrimoniales en la zona entre la carrera 16 y 17 en el área de la AE
26. Mantener protección moradores para bienes de interés cultural y bienes en general en la zona de

chapinero occidental

Quinta Rotación:
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En la última rotación no hubo participación por parte de la ciudadanía, pero expresaron estar de acuerdo con
las propuestas de las rondas previas.

5. PLENARIA: SOCIALIZACIÓN DE IDEAS FUERZA DE CADA MESA DE TRABAJO - PREGUNTAS Y/O
APORTES CIUDADANOS

Concluyendo el espacio cada uno de los líderes técnicos y de apoyo de la SDP exponen las ideas principales de
los aportes ciudadanos.

Reverdecer
La síntesis de esta mesa la expone Johana Bernal de la DPL y menciona que como idea reiterativa de la
ciudadanía está la recualificación del Espacio Público, nuevos parques y fortalecer la conectividad ecológica con
el fin de reducir las áreas duras existentes. Enfocando la conexión de los cuerpos hídricos desde la zona de los
cerros, por las principales vías, llegando al área del CampÍn, hasta el Simón Bolívar.

Cuidado
Se menciona por parte de Juan Carlos de la DPL que se recogieron bastantes aportes entre esos que esta zona
debe tener una serie de equipamientos que tenga servicios para la población flotante de la zona.
Menciona que la comunidad dice que se debe permitir o ajustar espacios para que los vendedores ambulantes
puedan ejercer su actividad.
Hace énfasis en el aporte de Doña Olga, sobre la necesidad de los vendedores ambulantes de un espacio para
parquear los carritos para dejarlos de manera segura en las noches.
Las universidades tienen una problemática de invasión del espacio público, basuras y vendedores de droga;
sienten que existe un elevado índice de inseguridad por falta de iluminación, no hay un entorno de accesibilidad
seguro.
La manzana del cuidado se considera posible en la zona de la 63 con Avenida Caracas en la futura estación del
Metro, donde también agrupe otros equipamientos de cultura, bienestar social, etc.
Los barrios que están fuera de la AE pero conectados a la séptima hace falta conexión a los servicios de salud,
puede ser a través de unidades móviles de salud que atiendan a adultos mayores.
Desde la ciudadanía expresan que es necesario que se devuelva la unidad de atención móvil que existía.
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Reactivación
Carol Perugache del DPL menciona que en la mesa de Reactivación, la comunidad expresó que las obras del
metro generan una afectación sobre la calle 13 por lo que es necesario reactivar esa vía o relocalizar los
comercios de la zona, para que puedan continuar sus actividades.
Otra de las ideas que surgieron es una zona de cluster de mascotas alrededor de la calle 53 para que existan
servicios asociados a esas actividades.
Sobre los Mariachis en la Playa se habla de la creación de un centro cultural donde se pueda desarrollar una
serie de actividades en beneficio de esta población
Menciona la preocupación debajo de la carrera 13 de los comerciantes se han visto afectados (eléctricos y
papelerías) a raíz de la pandemia por los cierres, lo que conllevó a que se abrieran de manera desorganizada
bares que afectaron el desarrollo económico que existía, generando una insostenibilidad de los usos de las
actividades tradicionales por lo cual piden una reorganización.
Otro tema es sobre el vivienda, mencionando que es necesario adecuar zonas residenciales transitorias
asociadas a los servicios médicos cercanos y de educación.
En términos generales esas son las propuestas más relevantes que salieron de la mesa de reactivación que están
relacionadas con las demás.

Patrimonio
Alfonso Pianud comienza socializando que el tema patrimonial es apasionante para la comunidad puesto que en
el sector hay mucha historia donde se destacaron ámbitos desde lo material hasta la incidencia del POT por
preocupación en los moradores y que incidencia tienen en el patrimonio.
Se tocaron dentro de las rondas temas como los clusters de anticuarios, mariachis, el trazado de Brunner, revivir
algunos elementos de los teatros, el aviso del edificio Itachi, restaurantes.
Todos los elementos propuestos por la comunidad menciona, Alfonso, están identificados espacialmente para
evaluarlos y ver la posible incorporación de estas propuestas dentro del tema patrimonial.

Movilidad
Jeniffer Hernández menciona que dentro de los aportes más relevantes por parte de la ciudadanía, está ampliar
el límite de la AE hasta la Calle 72. Fortalecimiento de la conectividad Oriente Occidente a través de vías
principales para que haya mejor accesibilidad al transporte masivo.
Mejoramiento de iluminación frente a los corredores viales que en algunos sitios genera inseguridad.
Otra propuesta es la reconfiguración sobre el eje de la caracas para que no se afecte el paisaje urbano con la
intervención de metro y Transmilenio, renaturalizar no dejar que exista tanto suelo duro.
En la zona del Club del comercio retroceder el muro sobre la 7ma para mejorar la seguridad
En el área de las flores y la playa existiera espacios para permanencia del público con plazoletas, parqueaderos
disuasorios, públicos, privados. También incluir a las Universidades con el tema de la movilidad ya que compran
predio a predio y deben participar en un Plan de Movilidad.
Mejoramiento de todos los andenes y no están de acuerdo con el material del uso de tableta porque salpica
cuando hay lluvia.

Por parte de la ciudadanía agradecen y felicitan por el desarrollo del espacio.

Finalmente, el profesional Juan Pablo Serna Cardona agradece la participación en el espacio y hace el cierre
formal de la jornada.Ac
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RELACIÓN DE PREGUNTAS Y SOLICITUDES CIUDADANAS

# NOMBRE ACTOR PREGUNTAS / SOLICITUDES RESPUESTAS

1

Esta metodología no se
realizó en esta sesión. La

ciudadanía participó
activamente en las mesas

de trabajo y siguió las
indicaciones de los

relatores

N.A N.A

COMPROMISOS
Incluir exclusivamente los compromisos directos asumidos por la SDP.

1. Envío de información y memorias del espacio a (Solicitado específicamente por la Señora Leonor Rengifo vía
whatsapp y a todos los asistentes a través de correo electrónico).

Nombre Dependencia Firma

Profesional que
Elaboró:

JUAN PABLO SERNA CARDONA OPDC
 

Líder OPDC: JUAN PABLO SERNA CARDONA OPDC

Líder Técnico: ANDRÉS SERRANO DPL

*La firma registrada en este formato, NO implica la aprobación del instrumento o los temas tratados en esta actividad.

**De conformidad con lo establecido en Ia Ley 1581 de 2012, por lo cual se dictan disposiciones generales para Ia protección de datos
personales, solicitamos su autorización para el tratamiento de su información, según lo dispuesto en nuestra política de tratamiento de
datos personales, Ia cuál puede ser consultada en Ia página web de Ia Secretaria Distrital de Planeación (SDP)
en http://www.sdp.gov.co/sites/default/files/documentos-sin-clasificar/politicas_de_seguridad_de_la_informacion.pdf
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OFICINA DE PARTICIPACIÓN Y DIÁLOGO DE CIUDAD

NOMBRE DEL ESPACIO: Taller de Diálogo AE – Chapinero Verde e Inteligente FECHA: 14 abril 2023 HORA: 3:00 pm – 6:50 pm

PROCESO: Formulación de las Actuaciones Estratégicas TEMA: AE- Chapinero Verde e Inteligente

*El diligenciamiento de este formato tiene como fin último el control de asistencia al espacio, NO implica la aprobación del instrumento y/o de los temas tratados en esta actividad. Toda la información recopilada será tratada como lo
establece la Ley Estatutaria 1581 de 2012, Decreto 1377 de 2013 y circular 094 de 2013 de la Alcaldía Mayor de Bogotá D.C.
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